
ACTA DE LA SESIÓN N°05 - 2024 DEL DIRECTORIO NACIONAL 

CELEBRADA EL LUNES 22 DE ABRIL DEL 2024 

Asisten los siguientes Directores Nacionales  

Se excusa:  

Asistente: Beatriz Buccicardi, Mario Neira, Marco Rodríguez, Fernando Miranda, Claudio Reyes, 

Ana Vergara, Luis Alberto Viada, Jadille Baza. 

Invitados: Coordinador General, Gabriel Salgado. 

Se inicia la sesión a las 13:10 

 

TABLA 

1. Palabras de la presidenta 
2. Renuncia al cargo de secretario general. 
3. Avance de la bienal. 
4. Plan Patagonia. 
5. Solicitud de varios patrocinios. 
6. CA de Lima. 

 
DESARROLLO DE LA TABLA 

1. Palabras de la presidenta. 

Beatriz Buccicardi: Envió al DN la carta del abogado sobre Rubén Bustillos que está cobrando 
dinero. Lee y comparte la carta. No hay acta de la MD, por lo que no hay evidencia del acuerdo. 

Luis Viada: Dice que la carta debería ser más concreta y resumida. 

Los Directores están de acuerdo con la carta. La carta se deberá resumir para ir a lo concreto. 

Fernando Miranda: Pide que los documentos se envíen con anticipación para poder conocer el 
punto en la tabla. 

Mario Neira: Pregunta si se cuestionarán los pagos anteriores y si es atingente. Propone comenzar 
a preparar antecedentes sobre los pagos anteriores, para solicitar la devolución. 

Los Directores están de acuerdo con lo propuesto por Mario Neira.  

No se hablará, por el momento, con Texido. Se evaluará la situación de acuerdo a lo que conteste 
Bustillos. 

Se acuerda enviar la carta al abogado Bustillo en forma resumida. Luis Viada se compromete a 
corregir la carta de respuesta propuesta indicando que NO se tienen los antecedentes del 
contrato y que no se tiene una factura que respalde dicho cobro. Además se acuerda recabar los 
antecedentes de los pagos anteriores para consultar por ellos al Ex Presidente Texido. 

 

2. Renuncia al cargo de secretario general. 



Beatriz Buccicardi: Indica que Marco Rodriguez está dudoso de seguir con el cargo de secretario 
general. 

Marco Rodríguez: Anuncia que mantiene la renuncia al cargo. Aclara que puede aceptar cualquier 
otro cargo que no participe de la MD. 

Jadille Baza: Propone a Lorena Estai, que ya fue secretaria general. 

Marco Rodríguez: Propone un periodo de transición hasta la próxima reunión de DN. Recopilará 
toda la información para hacer el traspaso. 

Fernando Miranda: Dice que no tiene mayores antecedentes de la renuncia de Marco. Solicita 
aclarar. Solicita que se resuelva el problema entre Beatriz y Marco. No está de acuerdo con la 
renuncia de Marco, produce una complicación. 

Marco Rodríguez: Aclara que el desorden administrativo es lo que más le complica. Aclara que no 
quiere incomodar o complicar al DN. Mantiene su renuncia al cargo. 

Beatriz Buccicardi: Comenta que han tenido reuniones. Respeta la decisión de Marco. Dice que se 
debe mejorar la relación entre los directores. 

Jadille Baza: Aclara que el problema tiene que ver con el orden administrativo. Pide a Marco que 
entregue las condiciones para que la situación mejore. 

Marco compartirá las condiciones para que la situación mejor, y bajo que circunstancias puede 
asumir seguir con el cargo.  

3. Avance de la Bienal. 

Fernando Miranda: Dice que lo ha abordado otra persona y no lo puede exponer. Pide que cuando 
se construya la tabla, se comparta con anticipación a los DN para que los directores se preparen 
antes de la presentación. 

Beatriz Buccicardi: Sobre el PN de Arquitectura informa que confirmaron a las personas que 
componen la comisión de búsqueda. Consulta cuándo convocarlos a reunión. Todas aceptaron las 
personas de la comisión de búsqueda aceptaron. 

Mario Neira: Se les citará a una reunión para que se constituyan. Hay que cuidar de no mantener 
una relación, que actúen de manera independiente. 

Fernando Miranda: Informa que se juntó con el equipo del CA para implementar los acuerdos. El 
nombramiento de la comisión bienal es lo más importante. Propone que participe Jadille, Lorena y 
Luis Viada en la comisión bienal, como parte de los 3 cupos (DN), de los 7 miembros de la 
Comisión Bienal. Además, propone a Cristóbal Molina y Bernardo Valdés. Enviará la presentación 
de la reunión anterior y la de hoy.  

El tema será: Ciudad Democrática. 

Ana Vergara: Propone incorporar “misión y visión” al tema de la bienal.  

Fernando Miranda: Fechas de la Bienal: nov 24 – ene 25. Lugar: Barrio Colegio de Arquitectos. El 
barrio Moneda no es excluyente. Muestra el organigrama. Fernando será el coordinador. 

Jadille Baza: Propone a Ricardo Gonzalez del Ministerio de Vivienda. 



Mario Neira: Dice que Fernando Miranda debe estar dentro de los 7 miembros, y no como 
coordinador aparte. 

Fernando Miranda: Propone a distintos encargados por muestra. Enviará el listado para que hagan 
observaciones. Solicita que la composición de los encargados por muestra sea paritario.  

Beatriz Buccicardi: Comenta que hay una propuesta de que exista un concurso de vivienda social 
que se le pida al Minvu. Otra propuesta es que la bienal llame a un concurso “Premio Bienal 2025”. 

Fernando Miranda: Hay un concurso con obras de arquitectura, y se puede dar un espacio en la 
bienal para mostrar estas obras.  

Beatriz Buccicardi: Comenta que el encargado de las exposiciones, Manuel Marchantt le presentó 
una propuesta de expositores en la comisión de cultura. Se pondrá de acuerdo con Fernando 
Miranda, para que la fecha no coincida.  

Fernando Miranda: Propone crear una sala con una exposición permanente en la sede nacional, 
con los fondos que queden de la bienal. Hablará con Manuel Marchantt. 

4. Plan Patagonia. 

Beatriz Buccicardi: Informa sobre el Congreso de Magallanes. Solicita a Claudio Reyes darle apoyo 
a esa activida. Este congreso es importante para la difusión y que las DZs estén en las muestras. 
Cree que se debe asistir al congreso. La fecha en que se realizará: entre el 8 y 11 de octubre. 

5.  Solicitud de varios patrocinios.  

Gabriel Salgado: Comparte y lee la solicitud de patrocinio de Building SMART. 

Ana Vergara: Dice que se tuvo una reunión con Beatriz, Gabriel y 2 integrantes Building SMART. Se 
solicitó que el patrocinio pueda contribuir al objetivo de los colegiados, den una exclusividad como 
descuentos a colegiados. Aclara que aún no se sabe cómo va a funcionar. 

Mario Neira: La contraparte técnica debe ser el comité BIM. Propone que en próximas reuniones 
se invite al comité BIM. Se considerará un pago de membresía, pero eso se puede ver más 
adelante. Cree que se puede aceptar y luego evaluar más adelante la continuidad.  

Directores están de acuerdo con lo propuesto por Mario Neira. 

Fernando Miranda: Aclara que el DN es el representante, pero los comités asesores deben 
asesorar en la reunión y deben estar en la reunión. Jadille está de acuerdo, plantea lo mismo. 

Se acuerda aprobar el patrocinio a Building SMART, por unanimidad. 

Gabriel Salgado: Comparte y lee la solicitud de patrocinio de HVAC – R Shoy Chile 2024. 

Mario Neira: Está de acuerdo, porque posiciona al CA. 

Beatriz Buccicardi: Puede ser un buen patrocinador para la bienal. 

Mario Neira: El DN debe conocer las contraprestaciones y beneficios para el CA. 

Se acuerda aprobar el patrocinio de HVAC – R Shoy Chile 2024 por parte del CA. 

Jadille Baza: Propone hacer un evento en el CA para mostrar los nuevos materiales de 
construcción, tecnología asociada, y cobrar por este evento.  



Gabriel Salgado: Comparte y lee la solicitud de patrocinio Seminario Presencial y online sobre 
Accesibilidad y su relación con la Sustentabilidad. Esta solicitud la envió Cecilia Leiva. Requieren la 
difusión del evento. 

Se acuerda aprobar el patrocinio al Seminario Presencial y Online sobre Accesibilidad. 

Gabriel Salgado: Comparte y lee la solicitud de Cátedras Abiertas: Ciudad y territorio, Escuela de 
Arquitectura Universidad Academia de Humanismo Cristiano.  

Jadille Baza: Destaca que el año pasado tuvo una buena experiencia con este evento. Solicita tener 
cuidado con los recursos que soliciten. 

Mario Neira: Solicita que lo envíe la universidad, para que no haya conflicto por el hecho de que 
sea Gastón quién envía la solicitud.  

Marco Rodríguez: Solicita tener más claro el tema del financiamiento.  

Se acuerda aprobar el patrocinio de Cátedras Abiertas; Ciudad y Territorio, Escuela de 
Arquitectura UAHC. Pero se requiere que la solicitud de patrocinio la realice la universidad.  

6. CA de Lima. 

Beatriz Buccicardi: El CA de Lima solicitó participar en un programa dedicado a Chile en mayo. Son 
6 sesiones a las 18:30 hrs. Isabel Martínez, Daniel Lizana, Hugo Pereira, Cristóbal Tirao, Jorge 
Marcino, Cecilia Leiva, están de acuerdo en participar. Propone hacer una reunión por zoom para 
ver los temas de cada uno. Los propuestos deberán ser confirmados oportunamente por el DN. 

Jadille Baza: Pregunta el título preciso de la actividad. Solicita una reunión online con la decana de 
Perú, para ver cómo organizar, y luego de eso juntaría a los expositores online. Apoyará en esta 
actividad.  

Beatriz Buccicardi: Informa que el instituto de la construcción debe renovar a los encargados: 
Paola Molina y Hugo Pereira. Hugo Pereira no puede seguir. Se propone a Cecilia Leiva.  

Jadille Baza: No está de acuerdo con la propuesta de Cecilia Leiva.  

No se resuelve por falta de quorum. 

Se cierra la sesión, a las 15:21 

 


